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РедаКТОР business GuiDe

«агРОпРОм»

попали в Сети 7 августа 2014 года прези-
дент России Владимир путин выступил с заявле-
нием о введении годичного запрета на импорт ря-
да наименований продовольственной продукции 
из стран, инициировавших и поддержавших санк-
ции против нашей страны. Это решение для участ-
ников отечественного продовольственного рын-
ка стало неожиданным, ведь в стране острая не-
хватка собственного производства многих пище-
вых продуктов.
первыми отреагировали на изменение правил 
игры торговые сети, которые обратили более при-
стальное внимание на местных производителей. 
«Все сельхозпроизводители прекрасно понима-
ют, что эту ситуацию можно использовать себе во 
благо, — говорит дарья Ронзина, председатель ко-

миссии по агробизнесу пермского регионального 
отделения «ОпОРа России». — при ограничени-
ях на ввоз продуктов мы получаем „зеленый свет“ 
для входа местных производителей в торговые се-
ти». андрей дурновцев, директор ООО «Труженик» 
(Краснокамский район) также считает, что санкции 
делают торговые сети более лояльными к местным 
производителям: «В первую очередь, сети уйдут от 
посредников и будут заключать договоры с нами, 
производителями, напрямую. до этого был целый 
комплекс условий, которые препятствовали нор-
мальной работе, — проблемы были с нарезкой, с 
полками. Сегодня этого нет, сети сегодня сами го-
ворят, что готовы работать напрямую».
местные производители пока не готовы полно-
стью закрыть возросший дефицит стороны потре-

бителей. Ресторатор Илья баршевский рассказы-
вает, что перспектива работы с местными ферме-
рами поначалу выглядела многообещающе: «На 
круглом столе в минсельхозе края нам передали 
координаты фермеров, которые заявили, что гото-
вы к сотрудничеству. мы обзвонили их, но порабо-
тать ни с кем не получилось. Во-первых, их цены, 
как правило, выше, чем у поставщиков, которые 
формируют промышленные партии. Во-вторых, 
многие не в состоянии поставлять необходимые 
нам объемы. Хотя у нас не суперсеть — сейчас че-
тыре заведения, но у фермеров просто нет соответ-
ствующей расфасовки. Некоторые отказываются, 
потому что у них есть маленький магазинчик, в ко-
торый они поставляют продукцию, а наращивать 
производство ради нас они не хотят».

Село и поехало поСледСтвия «продуктовых» 
контрСанкций неоднозначно оцениваютСя С точки зрения их 
влияния на аграрную отраСль в роССии. пермСкий край, как 
традиционная зона риСкованного земледелия, на первый 
взгляд не претендует на Серьезные «профиты» от ограничений 
на импорт. вмеСте С тем продуктовый рынок ожидают 
Серьезные изменения, и Сельхозпроизводители Считают, что 
главное преимущеСтво этой Ситуации в том, что влаСти и банки 
Стали проявлять о них больше заботы и внимания. АлЕКСАНДР БОТАлОВ

ЕДА ДОмА
Развитие агропромышленного ком-
плекса — очень важная сейчас тема. 
Продовольственное эмбарго, введен-
ное на год, заставило задуматься жите-
лей России, а что же мы можем произво-
дить сами и выживем ли мы вообще без 
импортных продуктов?
Анализ показывает, что в Прикамье не 
так уж много производится. Как оказа-
лось, даже жизненно необходимыми 
продуктами — овощами, мясом, моло-
ком, яйцом край себя на 100% не обе-
спечивает. С одной стороны, продукто-
вые санкции — это стимул для развития 
собственного производства. Но один 
год — это слишком маленький срок для 
того, чтобы все, что долгие годы нахо-
дилось в упадке, вдруг начало бурно 
развиваться. Известная и очень убеди-
тельная поговорка гласит: «Что посе-
ешь, то и пожнешь». И если мы весной 
ничего не посеяли, то можем ли мы 
ждать, что осенью соберем урожая 
столько, чтоб нам всего хватило без 
помощи заграницы на зиму и весну? 
можно только надеяться, что наши вла-
сти предложат что-нибудь стоящее для 
развития нашего сельского хозяйства 
не только на ближайший год.

в НАшИх КЛИмАТИЧЕСКИх уСЛОвИЯх мОжНО ОбЕСПЕЧИТь ПРОИзвОДСТвО ДЕшЕвОй КАЧЕСТвЕННОй КОРмОвОй ЕДИНИцы
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доля иСпользуемых 
в СельСком хозяйСтве земель 
неуклонно СокращалаСь  
С 1990-х годов: например, 
в 2009 году в прикамье 
обрабатывали 900 тыС. га, 
а в 2013 только 740 тыС га.
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в зоне риСка Одна из основных проблем, 
почему местные производители не могут обеспе-
чить увеличившийся спрос, — климатические ус-
ловия для ведения сельского хозяйства. перм-
ский край традиционно входит в пояс так назы-
ваемого рискованного земледелия. Этот термин 
утвердился в советский период и означал терри-
тории с низкой рентабельностью сельскохозяй-
ственного производства. Это подтверждает офи-
циальная статистика: если средняя урожайность 
зерновых в Ростовской области — 21 центнер с 
га, то в пермском крае — всего 13 центнеров с 
га. С другой стороны, на Урале есть свои преи-
мущества — урожайность, например, картофе-
ля в пермском крае 140–150 центнеров с гектара, 
а в той же Ростовской области только 109 цент-
неров.
более высокий уровень рентабельности показы-
вает животноводство, причем здесь активно раз-
виваются не только крупные, но и небольшие хо-
зяйства. Статистика говорит, что у этого направ-
ления есть неплохие перспективы роста — в при-
камье сегодня насчитывается 175 тыс. голов круп-
ного рогатого скота (КРС) и 160 тыс. свиней. а в 
той же Ростовской области при схожей площади 
— 600 тыс. голов КРС и почти полмиллиона «хрю-
шек».
«В наших природных климатических условиях вы-
годно и нужно заниматься молочным животновод-
ством, производством мяса говядины, овощевод-
ством, картофелеводством, — подтверждает ми-
нистр сельского хозяйства пермского края Иван 
Огородов, — потому что в наших климатических 
условиях можно обеспечить производство деше-
вой качественной кормовой единицы». по его сло-
вам, для производства корма для КРС не важно, 
дождливое или засушливое было лето. «Что каса-
ется картофеля и овощей в наших природных кли-
матических условиях, используя технологии, мож-
но произвести без дополнительных затрат на по-
лив достаточное количество качественных ово-
щей. понятно, в период, когда каждый год в июле 
есть недостаток влаги, нужно это сглаживать, ис-
пользуя поливную технику, а так, в принципе, рас-
тениеводство и картофелеводство в наших усло-
виях эффективны. абсолютно в каждой теме са-
мое главное — это технологии», — говорит Иван 
Огородов.
Фермер алексей баяндин из Юсьвинского района 
говорит, что большое количество частных и фер-
мерских хозяйств в регионе занимаются откормом 
телят и свиней: «Весной местные жители приобре-
тают молодь и откармливают ее все лето картош-
кой, овощами со своих огородов и комбикормами. 
Осенью это дает существенную прибыль по мер-
кам сельской местности». по словам алексея ба-
яндина, санкции могут привести к росту закупоч-
ных цен на мясо, что хорошо для производителей. 
«Но вырастут и цены на корма, а это плохо, — счи-
тает он. — прокормить скот исключительно про-
дуктами со своих огородов и пастбищ нельзя — ра-
цион должен формироваться с учетом комбикор-
мов и добавок. Крупные хозяйства могут произво-
дить их сами, засеяв значительные площади кор-
мовыми культурами, а вот для небольших ферме-
ров это невыгодно».

лицом к земле Рентабельность хозяйств за-
вязана и на доступности посевных площадей и на 
стоимости их эксплуатации. по данным пермьста-
та, доля используемых в сельском хозяйстве зе-
мель неуклонно сокращалась с 1990-х годов: на-
пример, в 2009 году в прикамье обрабатывали 900 
тыс. га, а в 2013 — только 740 тыс. га. К примеру, у 
соседей в Свердловской области падение не столь 
впечатляюще — за аналогичные пять лет посевные 
площади сократились с 900 тыс. до 850 тыс. га. В та-
кой ситуации минсельхоз пермского края выбрал 
решение земельного вопроса в качестве локомо-
тива для развития отрасли в регионе. Сами сель-
хозпроизводители отмечают, что получение помо-
щи от ведомства возможно при активной работе.
Например, агрохолдингу «Русь», созданному 
пермским бизнесменом александром Репиным, 
оперативно удалось решить вопрос с выделением 
в долгосрочную аренду земельного участка для за-
готовки кормов. «мы обрабатываем 20 тыс. га зем-
ли, из них нам принадлежит всего лишь 2,5 тыс. га. 
Теперь готовится документ о передаче нам в дол-
госрочную аренду 3 тыс. га в районе поселка му-
лянка. долгосрочная аренда позволит нам обраба-
тывать эту землю не один раз, а организовать гра-
мотный севооборот, продумать все в долгосроч-
ной перспективе. На очереди вопрос с решением 
о выделении в аренду 6 тыс. га земли именно для 
сельхозпроизводства, а не под какие-то коммер-
ческие площадки. я считаю, что не будь этой ситу-
ации с ограничениями импорта, возможно, вопрос 

бы решался еще пять лет. а так он решается в те-
чение недели. мы ничего не просим даром, готовы 
платить за аренду, но мы должны знать, что нас от-
туда не сгонят», — подчеркивает александр Репин.
В министерстве сельского хозяйства указывают на 
значительное количество необрабатываемых зе-
мель, находящихся преимущественно в федераль-
ной собственности: в Зюкайском сельском поселе-
нии 12 тыс. га, бывший конный завод «азинский» 
в Чернушинском районе — порядка 4 тыс. га, зем-
ли военного совхоза «Фокинский» в Чайковском 
районе — 2,5 тыс. га. «Задача сегодня — передать 
эти земли рачительным собственникам, которые 
готовы будут обрабатывать эту землю», — гово-
рит Иван Огородов, министр сельского хозяйства 
пермского края.
Однако, кроме передачи земли, сельские тружени-
ки ожидают и другие виды помощи. «мы бы не от-
казались от увеличения наших посевных площа-
дей, но для этого нужна поддержка со стороны 
минсельхоза в виде программ, дотаций и субсидий 
— это большое преимущество в работе сельхоз-
производителя, — говорит Иван дьяков, индиви-
дуальный предприниматель. — Общий рост сто-
имости техники, топлива, удобрений и множества 
других ресурсов для работы делает занятие аграр-
ным бизнесом очень дорогим занятием».

заготпроблема Одна из основных причин, 
мешающих местным производителям насытить 
местный рынок своей продукцией, — переработ-

ка продуктов. Сбыт не должен быть «головной бо-
лью» фермера, считают специалисты. «В идеаль-
ной модели задача фермера — вырастить скот с 
минимальной себестоимостью. если в крае будут 
развиваться крупные перерабатывающие центры, 
фермеры получат новый толчок к развитию. Необ-
ходимо, чтобы производители понимали, что они 
смогут отдать выращенный скот на убой за опре-
деленную цену. Сейчас все упирается именно в от-
сутствие таких четких и понятных правил игры. Се-
годня нам нужны логистические центры, где ком-
пактно, на одной площадке, будет собрана хотя бы 
первичная переработка молока, мяса, овощей и их 
хранение. В таких центрах будут формироваться 
партии продуктов, которые можно будет направ-
лять дальше, в торговые сети. потому что сетям 
неинтересно работать с 25 маленькими фермера-
ми, ведь на каждого нужна сертификация продук-
ции, разрешения и прочая документация. Сети сей-
час интересуют крупные партии, во что и упирает-
ся проблема сбыта. Но для создания таких центров 
необходимо время — хотя бы год, чтобы увидеть 
и почувствовать первые результаты», — отмеча-
ет дарья Ронзина. по ее словам, сеть логистиче-
ских центров позволит растениеводам арендовать 
место для хранения выращенного урожая для про-
дажи весной. Современные технологии позволя-
ют хранить овощи с минимальными потерями всю 
зиму».
при этом в регионе есть крупные производители, 
которые самостоятельно инвестируют в центры 

КРАЕвыЕ вЛАСТИ ДЕЛАюТ СТАвКу НА мОЛОЧНОЕ ПРОИзвОДСТвО, КАК НАИбОЛЕЕ ПОДхОДЯщЕЕ ДЛЯ ПРИРОДНО-КЛИмАТИЧЕСКИх уСЛОвИй в ПРИКАмьЕ (НА фОТО губЕРНАТОР ПЕРмСКОгО КРАЯ вИКТОР 

бАСАРгИН И ПОЛПРЕД ПРЕзИДЕНТА в ПфО мИхАИЛ бАбИЧ)
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экСперты делают вывод: 
потенциальные преимущеСтва 
от ограничений импорта 
Сельхозпродукции 
нивелируютСя 
неопределенноСтью Сроков 
дейСтвия объявленных 
Санкций
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переработки и хранилища. андрей дурновцев го-
ворит, что ООО «Труженик» производит и прода-
ет порядка 15 тыс. тонн овощей в год: «для феде-
ральных сетей наши объемы невелики, но для лю-
бой региональной торговой сети — даже чересчур 
масштабны. В итоге 50% произведенной продук-
ции мы продаем в пермском крае, другие 50% в 
других регионах. У нас все овощи хранятся в со-
временных овощехранилищах и специальных хо-
лодильниках, где продукция может качественно 
содержаться до весны. мы построили их за свой 
счет на банковские кредиты».

деньги в землю Те производители, кото-
рые не ждут помощи от государства, а работают с 
помощью кредитных инструментов, однако име-
ющиеся сегодня считают недостаточными. Экс-
перты отмечают, что, несмотря на то что банки 
заявляют о поддержке сельского хозяйства, кре-
диты выдаются, как правило, краткосрочные — 
до трех лет. «банки сегодня не готовы к длинно-
му инвестированию. а краткосрочные кредиты в 
сельском хозяйстве не работают, ведь средняя 
окупаемость проектов — пять-семь лет, — гово-
рит дарья Ронзина. — Ведь если взять в качестве 
примера то же животноводство — если ты купил 
молочный скот, то надо дождаться пока он вы-
растет. В моем понимании оптимально, чтобы го-
сударство выступало гарантом возвратности аг-
рокредитов, то есть государство могло бы стать 
поручителем для фермера. естественно, при от-
боре проектов. Тогда ситуация сдвинется с мерт-
вой точки».
В самих банках на ситуацию смотрят шире и го-
ворят, что сроки кредитования разные — среди 
предложений есть и долгосрочные займы. В Рос-
сельхозбанке сообщили, что физические лица, 
уже имеющие личные подсобные хозяйства, мо-
гут воспользоваться государственной субсиди-
ей и получить кредит в этой кредитной органи-
зации под сниженную процентную ставку. мак-

симальная сумма кредита для данной категории 
заемщиков на срок до двух лет — 300 тыс. руб. 
На срок до пяти лет сумма кредита может соста-
вить до 700 тыс. руб. Кроме того, в банке заяв-
ляют, что с сентября этого года Россельхозбанк 
увеличил срок кредитования юридических лиц, 
занимающихся производством молока, до 15 лет. 
В Западно-Уральском банке Сбербанка кредит на 
приобретение крупного рогатого скота мясного 
направления готовы выдать на десять лет, мел-
кого рогатого скота и свиней — на пять лет. про-
центные ставки в обоих банках устанавливаются 
индивидуально и зависят от финансового состо-
яния заемщика и предоставляемого залога.
В пермском филиале Россельхозбанка повышен-
ной активности предприятий аграрного сектора 
(в сравнении с периодом до введения ограниче-
ния импорта ряда продуктов питания из стран еС) 
в части подачи заявок на получение кредитов не 
отмечают. В июле 2014 года между Сбербанком и 
минсельхозом пермского края было подписано 
соглашение, согласно которому краевое ведом-
ство возмещает часть затрат на уплату процентов 
по краткосрочным и инвестиционным кредитам, 
предоставляемым организациям и предприятиям 
агропромышленного комплекса в регионе. Вели-
чина портфеля агропромышленного комплекса, 
то есть объем кредитов, выданных на развитие 
различных видов агробизнеса, по состоянию на 
1 июля 2014 года по пермскому краю составляет 
более 3,2 млрд руб., на начало года этот показа-
тель составлял 2,9 млрд руб. по мнению специа-
листов Сбербанка, снижение ставок по кредитам 
маловероятно. «В то же время рост рынка, акти-
визация господдержки апК позволяет относить 
кредитование отрасли к одной из самых привле-
кательных сфер корпоративного бизнеса», — от-
мечают в кредитной организации.
Эксперты делают вывод: потенциальные преи-
мущества от ограничений импорта сельхозпро-
дукции нивелируются неопределенностью сро-

ков действия объявленных санкций — произво-
дители отмечают отсутствие уверенности в том, 
что санкции будут пролонгированы или не от-
менены. «Санкции объявлены на год, а это для 
сельского хозяйства вообще не срок, — говорит 

дарья Ронзина. — Средняя окупаемость проек-
та в сельском хозяйстве в лучшем случае пять-
семь лет. для того чтобы что-то развивать, нуж-
но сейчас вкладывать в производство, в мощ-
ности». n

Филиал ОАО «МРСК Урала» — «Пермэнерго» и Минсель-
хоз Пермского края подписали соглашение о мерах под-
держки предприятий АПК и пищевой промышленности. 
Реализация соглашения станет серьезным подспорьем в 
работе местных производителей.

В конце сентября директор 
филиала ОАО «МРСК Урала» — 
«Пермэнерго» Олег Жданов и 
министр сельского развития и 
продовольствия Пермского края 
Иван Огородов подписали согла-
шение о реализации мероприя-
тий по поддержке сельскохозяй-
ственных товаропроизводите-
лей и организаций агропромыш-
ленного комплекса региона.

Документ был подписан в 
рамках 17-й межрегиональной 
выставки «Энергетика. Энер-
госбережение — 2014», которая 

прошла в Перми в павильонах 
выставочного комплекса «Перм-
ская ярмарка» в конце сентября. 
Стороны договорились объеди-
нить усилия для поддержки оте-
чественных предприятий пище-
вой промышленности, сельского 
хозяйства и агропромышленно-
го комплекса на территории ре-
гиона, а также создавать благо-
приятные условия для их разви-
тия. К соглашению прилагается 
список из сорока предприятий, 
по которым будет вестись адрес-
ная работа. В дальнейшем пере-

чень предприятий, которым бу-
дет оказываться поддержка, бу-
дет расширен. В их числе круп-
ные агрофирмы и небольшие 
фермерские хозяйства.

«Для нас каждый объект ва-
жен, будь то фермерское хозяй-
ство, которое ставит теплицы, 
либо большой животноводче-
ский комплекс. Мы каждое про-
изводство должны оценивать, 
отслеживать, как они развива-
ются. Наша совместная зада-
ча — это более активно подклю-
чать к сетям», — говорит ми-
нистр сельского хозяйства и про-
довольствия Иван Огородов.

В частности, Соглашением 
предусмотрено, что вновь соз-
даваемые агротехнологические 
и агропромышленные парки 
должны преимущественно рас-
полагаться вблизи «открытых» 
центров питания, где есть сво-
бодная мощность для обеспече-
ния их электроснабжения. Пла-
нируется также значительно 
упростить процедуру техноло-
гического присоединения (ТП) 
потребителей АПК к сетям ком-
пании, в том числе за счет сокра-
щения сроков ТП, оптимизации 
технических решений для мини-
мизации платы за ТП.

Важным направлением со-
вместной работы должна стать 
синхронизация планов разви-

тия электроcетевого комплек-
са со схемами и программами 
перспективного развития АПК 
Пермского края. Координация 
усилия энергетиков и аграри-
ев — является одним из важней-
ших условий по обеспечению 
продовольственной безопасно-
сти региона.

«Президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин ста-
вит задачу снижения админи-
стративных барьеров. Мы ак-
тивно работаем в этом направ-
лении, — отметил министр сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия Пермского края Иван Ого-
родов. — Наша совместная зада-
ча с «МРСК Урала» — оперативно 
подключать объекты АПК к элек-
трическим сетям, чтобы пред-

приниматели не ходили по мно-
жеству кругов, а имели возмож-
ность быстро запустить свой 
бизнес. Чем раньше они получат 
доступную инфраструктуру, тем 
проще им будет получить меры 
государственной поддержки и 
создать рабочие места».

«Включение того или ино-
го объекта в указанный пере-
чень — это своего рода гаран-
тия, что он находится в зоне при-
стального внимания министер-
ства и будет реализован, — под-
черкнул директор «Пермэнер-
го» Олег Жданов. — Это зна-
чит, что создаваемая в «точках 
роста» АПК электросетевая ин-
фраструктура будет востребова-
на, будет работать на экономику 
Пермского края».Н
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Энергетики поддержат аграриев

выРАСТИТь КАЧЕСТвЕННыЕ зЕРНОвыЕ в ПРИКАмьЕ, ПО мНЕНИю эКСПЕРТОв, ДОСТАТОЧНО ПРОбЛЕмАТИЧНО
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«пермСкий рибай уже появилСя» поСле введения 
минувшим летом продовольСтвенных Санкций краевые влаСти озаботилиСь 
продовольСтвенной безопаСноСтью, фактичеСки призвав пермСких аграриев 
воСпользоватьСя уходом европейСких продуктов С рынка и занятьСя преСловутым 
«импортозамещением». о том, как этот процеСС движетСя и чем пермяки Смогут 
обеСпечить Себя Сами, раССказал глава краевого минСельхоза иван огородов.
Busuness Guide: Какими продуктами пермский 
край может прокормить себя сам?
Иван Огородов: мы должны себя полностью обе-
спечивать картофелем, овощами — морковью, 
свеклой, капустой. есть желание увеличить про-
изводство овощей закрытого грунта (огурцы, то-
маты). мы должны производить так называемое 
индустриальное мясо, которое быстро растет: пти-
ца, свинина.
мы себя обеспечиваем по мясу на 50%, по моло-
ку разные оценки — от 74 до 80%. по яйцу и кар-
тошке — свыше 100%. по овощам на уровне 80%.
говядиной обеспечить регион весьма сложно. мы 
не сможем произвести достаточного количества 
конкурентоспособной говядины. для этого у нас 
нет соответствующего климата. В той же Новой Зе-
ландии у коровы круглый год под ногами зеленая 
трава. Им не надо тратить деньги на технику, за-
готавливать корм. дорогой говядины мы можем 
произвести сколько угодно, а по цене сравнимой 
с бразильской — нет. У нас сейчас 10 тыс. голов 
герефордов, лимузинов. Надо иметь 150–200 тыс. 
голов специализированного мясного скота, чтобы 
прокормить себя. Корова рождает одного теленка, 
свинья — 15 поросят, курица несется каждый день. 
говядина не может быстро нарастать.
 BG: В чем мы себя еще не обеспечим?
И. О.: Фрукты, масло, сахар. Также по погодным ус-
ловиям. даже не думаем в эту сторону. Сахар? За-
чем?
BG: Когда реально можно ждать результаты от им-
портозамещения?
И. О.: пермский тибон и рибай появился. Стейко-
вая телятина и говядина есть. пермская баранина 
есть. есть цельная молочка, творог. Сыров, к сожа-
лению, нет. В пермском крае нет нескольких важ-
ных составляющих, необходимых для производ-
ства сыра. первое — это недорогое качественное 
молоко в больших объемах. Например, для того 
чтобы иметь много дизельного топлива, надо, что-
бы рядом шла добыча нефти. для того чтобы бы-
ло много сыра, нужна добыча молока. Качествен-
ное молоко есть, а большого объема дешевого сы-
рья недостаточно. Вторая составляющая сырного 
производства — это технологии и увлеченные лю-
ди, которые умеют это делать. Наша задача отправ-
лять людей учиться. просто посмотреть интернет и 
сказать, а давайте, я буду делать пармезан — этого 
ну никак недостаточно.
Точно так же, как производство пива, вина. Это 
очень технологичные вещи. И должна быть культу-
ра их производства. В домашних условиях все это 

можно производить, но, чтобы обеспечить про-
мышленные объемы, нужно оборудование, мощ-
ности для выдержки того же сыра и для качествен-
ного хранения соответствующий температурный 
режим.
Те же стейковые виды говядины появились у нас 
не сразу: процесс начался четыре года назад: при-
везли скот, наши скотопромышленники поездили 
по всей России, посмотрели, как это делается, как 
выращивается, отработали кормозаготовку. К со-
жалению, очень быстрых проектов нет. для того 
чтобы получать доход от вложенных денег, нуж-
но три-четыре года. если инвесторы готовы за-
ходить в отрасль, они должны понимать это. Вто-
рая вещь, важная для понимания, — это необходи-
мость личного вовлечения в процесс. То есть — не 
просто: «Вот тебе деньги, нашел менеджера, и впе-
ред». Нужно личное участие: в понимании техноло-
гий производства, подборе персонала. Это многих 
отталкивает. Интересно войти в отрасль, пощупать. 

а когда узнаешь, что нужно из 100% своего време-
ни посвящать отрасли как минимум 60% и только в 
этих условиях будет успех — не многие готовы пе-
рераспределить свое личное участие в этом.
BG: В деле импортозамещения первую роль играют 
технологии. У нас сколько хозяйств имеют совре-
менные технологии?
И. О.: Из 300 хозяйств — лишь 50 (около 20%). Что 
такое современные технологии? Это высокопроиз-
водительные, энергонасыщенные трактора-ком-
байны, это современное прицепное оборудование. 
30–40% хорошего урожая зависит от сеялки, от ка-
чества посева. В сутки высокоскоростной упаков-
щик может упаковать 800 тонн сенажа. а есть хо-
зяйства, которые возят сено и несут огромные по-
тери на дороге. Все молочные хозяйства прикамья, 
идущие сегодня с плюсом в производстве, исполь-
зуют эффективные технологии.
пример в Юсьве — колхоз «Совет» не побоялся, 
взял кредиты, купил современную технику. Се-

годня нарадоваться не могут: красота! Увеличи-
ли производительность труда, сократили удель-
ные расходы на топливе и сервисном обслужива-
нии. И пример есть рядом — в той же Юсьве — 
хозяйство «Заря будущего». его руководитель все 
ходит-сомневается: надо ему покупать современ-
ную технику или не надо. Вместо двух тракторов у 
него по полю десять ездят. Соответственно, боль-
шие расходы на солярку и ремонт.
В растениеводстве главное — это обработка почв, 
посев, обработка средствами защиты и уборка. 
И плюс семена. В животноводстве главные тех-
нологии — это содержание, кормление, доение и 
племенное дело. есть хозяйства, которые приме-
няют роботизированное доение, на ферме сидит 
лишь один специалист, который процесс на ком-
пьютере отслеживает. доказанный факт, что ис-
пользование робота на ферме продляет лактацию. 
В среднем одна корова доится в течение трех лет. 
Ставишь робота — она доится четыре года.

мы должны Себя полноСтью 
обеСпечивать картофелем, 
овощами — морковью, 
Свеклой, капуСтой
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BG: На такой технике необходимо еще научиться 
работать. Как с кадрами?
И. О.: Руководители хозяйств жалуются: не хватает 
кадров. Смотришь в их баланс: выручка на одного 
человека — 300 тыс. руб. в год. а среднеевропей-
ская производительность труда — на 1,5 млн руб. 
Спрашиваешь их: «Вам не хватает людей?». Сра-
зу зависают. Нет, вроде хватает. Вопрос техники и 
технологий. можно корову доить вручную, тогда 
нужно 50 доярок. а можно поставить одного ро-
бота и три человека в смену. главное — людей на-
учить обращаться с этими технологиями. Сейчас 
активно надо нам вкладываться в среднее профес-
сиональное звено — в сельские техникумы. В Зю-
кайский, в Кунгурский. Их выпускники не уезжа-
ют в город, как из пермской сельхозакадемии, — 
приехали в город, сразу городские, возвращаться 
в село не хотят.
BG: Разве зарплата не удерживает кадры на селе?
И. О.: Зарплата доярки — 20–30 тыс. руб. в месяц. 
И эти деньги не удерживают людей. Работа на фер-
ме — это сыро, некомфортно, непрестижно. Не-
многие желают работать. можно получать достой-
ные деньги, но ходить по колено в грязи. Жители 
села готовы работать и жить в городе за 15–20 тыс. 
руб., работать охранниками и продавцами.
поэтому мы вынуждены заниматься инженерным 
обустройством села. для молодых специалистов, 
которые оканчивают техникум и вуз, даем подъем-
ные, а для предпринимателей, которые планируют 
стать или стали таковыми, устраиваем через центр 
сельскохозяйственного консультирования различ-
ное обучение. Организовываем стажировки, в том 
числе заграничные. Сейчас отправляем в Слова-
кию поучиться переработке сыра.
Разного рода стажировки организовываем для то-
го, чтобы люди видели и понимали, к чему стре-
миться. проводим форум сельской молодежи. Тех 
ребят, которые учатся в техникумах, вузах, не толь-
ко сельскохозяйственных, увлекаем, рассказыва-
ем, почему надо жить на селе и чем можно зани-
маться на селе. Село — это понятие геополитиче-
ское. Не только сельхозпроизводство. есть мас-
са людей, которые живут на селе и работают в го-
родах, кто-то на вахты ездит. То есть это действи-
тельно образ жизни. мы собираем сельскую моло-
дежь, говорим с ними о том, какие проекты мож-
но развивать в деревне: сельский туризм, рыбал-
ка, охота. много чем можно заняться на селе. да-
же промышленным производством. Вот елово — 
село, но там есть промышленное предприятие по 
сборке мотоблоков, велосипедов.
BG: для успешного импортозамещения минсель-
хоз объявил о намерении выделить крестьянам 
дополнительные 400 тыс. га земли. Откуда вы ее 
возьмете?
И. О.: В советское время в прикамье обрабатыва-
лось 1,6 млн га земли. Сейчас площадь обрабаты-
ваемой земли сократилась вдвое. более-менее эф-
фективно обрабатывается лишь 600 тыс. га. Часть 
земли, которая ранее возделывалась, например, 
на севере края, безвозвратно заросла, ее вовле-
кать в оборот экономически нецелесообразно. На 
некоторых участках за 20 лет выросли сосны диа-
метром 16–20 см. мы проанализировали, сколько 
сейчас можно ввести в оборот земли, не вырубая 

на них лес,  выяснилось — 400 тыс. га. больше вве-
сти, я считаю, невозможно.
Эти участки расположены в основном в Октябрь-
ском, Куединском, Частинском, березовском рай-
онах. Это чья-то собственность. Она должна быть 
изъята в виде паев и отдана сельхозпредприяти-
ям за 15% от кадастровой стоимости. Либо снача-
ла будут наложены штрафы собственникам этих 
земель, и если они их не обрабатывают — также 
изъять и передать новым владельцам. Это закон-
но. Это земли сельхозназначения. если ты хочешь 
на ней что-то строить, переводи участки под ИЖС, 
но тогда и земельный налог будет выше.
BG: Через какое время эти земли могут дать пер-
вый урожай?
И. О.: два года, не меньше. Это при условии, что на 
нем росли березы. если росли сосны, то больше.
BG: Хозяйствам нужна эта земля? Вся?
И. О.: пример — хозяйство «Заря путино» (Вереща-
гинский район) давно определилось со своей спе-
циализацией — животноводство. Корма они не го-
товили, а покупали. два-три года они пожили в та-
кой идеологии. Но когда краевой минсельхоз пе-
решел на погектарную поддержку (то есть субси-
дии выделяются пропорционально количеству об-
рабатываемой земли), руководитель хозяйства по-
нял выгоду. Во-первых, он распахал все, что у не-
го было. Во-вторых, сейчас готов брать еще зем-
ли. Любой клочок земли, сформированный в бо-
лее-менее нормальный массив-площадь 200–400 
га. понятно, что маленькими клочками, да еще 
когда есть чересполосица, — никому не интерес-
но. Сейчас появилась серьезная техника. мне по-
звонили из нытвенского хозяйства «Уралец». Они 
всю зяблевую вспашку провели двумя тракторами. 

Такие комфортные машины обрабатывают в сме-
ну 100 га.
BG: по сути, продовольственная безопасность при-
камья — это овощи, картофель, мясо птицы и сви-
нина. Сколько это в общем объеме потребляемой 
нами сельхозпродукции?
И. О.: Все жители пермского края съедают в год 
продукции на 150 млрд руб. Валовое производство 
всех пермских хозяйств в год — 40–45 млрд руб. 
плюс торгово-транспортно-логистические расхо-
ды — 30–40%. Завозится много кондитерки, круп, 
вермишели, консервации (лечо, джемы, марино-
ванные овощи). примерно 30–40% продукции, 
включая огороды, мы себе сами выращиваем.
BG: Сколько бюджет тратит на поддержку сельхоз-
производства? Какова эффективность?
И. О.: В 2014  году общий объем поддержки села из 
краевого бюджета составляет 2,3 млрд руб. Феде-
ральные средства — 1,4 млрд руб. У нас очень се-
рьезно выросла господдержка в сезоне 2012–2013 
годов — на 30%. В сезоне 2013–2014 годов — еще 
на 20%. В планах 2014–2015 годов — рост 4–5%.
большая часть идет на проекты по растениевод-
ству и животноводству. Наиболее значительная 
поддержка идет в крупнотоварное производство. 
поддержка малых хозяйств — 10–12%. Эффек-
тивность 2014 года можно будет подвести толь-
ко в конце года. Смотря в чем считать. В кормовых 
единицах в 2014 году произведено свыше 380 тыс. 
кормовых единиц. За 2010–2012 годы таких объ-
емов не было, мы существенно превысили план.
по зерновым, картофелю, овощам пока говорить 
рано. Но уже на сегодняшний день зерновых со-
брано на 102,7 тыс. тонн больше, чем за анало-
гичный период прошлого года, картофеля на 25,5 

тыс. тонн больше. по молоку мы идем с положи-
тельной динамикой порядка 8%. по году ожидает-
ся прирост объемов производства мяса на уровне 
4%. поголовье скота в крестьянско-фермерских 
хозяйствах у нас за девять месяцев увеличено на 
25%. Это существенный показатель.
BG: может, не стоит поддерживать — рынок все 
сам отрегулирует?
И. О.: В этом и заключалась предыдущая идеология 
краевого правительства, что невидимая рука рын-
ка все расставит на места. мое личное мнение, что 
в этом есть некое заблуждение. Ни в одной разви-
той экономике — европейской, американской нет 
свободного рынка продуктов питания. Везде про-
изводство продуктов привязывается к мерам госу-
дарственной поддержки. допустим, европейский 
фермер захочет построить животноводческий 
комплекс на тысячу голов дойного стада и про-
извести определенное количество молока. Но ни-
кто ему этого не даст сделать, потому что дополни-
тельный объем молока попадет на рынок и это раз-
балансирует его. есть четкое распределение объе-
мов произведенного молока, и если какой-то фер-
мер планирует увеличить объемы производства 
молока он должен понимать, куда он это денет. Как 
правило, либо на экспорт, либо на глубокую пе-
реработку. Это серьезно балансируется государ-
ством и объединением фермеров. Россия и перм-
ский край пока находятся в условиях свободного 
рынка: захотел инвестор построить животновод-
ческий комплекс на тысячу голов дойного стада — 
классно! Рынок все съест, не только пермский. Са-
мое главное — произвести продукцию, конкурен-
тоспособную по качеству и цене. 
беседовал Вячеслав Суханов

вСе жители пермСкого края 
Съедают в год продукции 
на 150 млрд руб. валовое 
производСтво вСех пермСких 
хозяйСтв в год — 40–45 
млрд руб

мИНСЕЛьхОз ОбъЯвИЛ О НАмЕРЕНИИ выДЕЛИТь КРЕСТьЯНАм ДОПОЛНИТЕЛьНыЕ 400 ТыС. гА зЕмЛИ
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в домик в деревне агротуризм в перм-
ском крае — новое явление. Развитие в том чис-
ле и этого направления прописано в програм-
ме развития туризма в регионе, разработанной 
министерством физической культуры и спорта 
пермского края. Реализация программы запла-
нирована с 2014 по 2017 год. Эксперты пришли 
к выводу, что у прикамья есть нереализованный 
потенциал в сфере природно-рекреационного ту-
ризма и агротуризма.
Исполнительный директор пермской туристиче-
ской гильдии елена елагина отмечает, что агро-
туризм не имеет в России столь широкого рас-
пространения, как за рубежом, например в да-
нии. по ее словам, данный вид отдыха пользу-
ется спросом на алтае и в Карелии, а в прикамье 
это направление еще только зарождается, поэто-
му пока не особо популярно. «Сельский и агро-
туризм в европе занимает второе место, в Рос-
сии в некоторых регионах развит очень хорошо, 
в пермском крае активно развивается в послед-
ние годы, — подтверждает руководитель перм-
ского регионального отделения Российского Со-
юза туриндустрии (РСТ) Ксения Сарапулова. — 
Сама не раз предпочитала сельский отдых в ев-
ропе пляжному и четко понимаю все отличитель-
ные черты такого отдыха за рубежом и в перм-
ском крае». по ее словам, основное отличие та-
кого отдыха за рубежом — условия проживания, 
бытовой комфорт и отношение сельских жите-
лей к таким туристам. «В европе, в частности в 
Кантабрии (Испания), в регионах Италии, Фран-
ции, сформирована культура приема туристов на 
селе, в пермском крае с этим еще нужно рабо-
тать», — говорит она.

СельСкая экзотика В прикамье уже есть 
туристические компании, предлагающие вдоба-
вок к традиционным путевкам за границу туры 
в пермскую глубинку. Например, туристическая 
компания «артела тур» предлагает тур в деревню 
Некрасово Чайковского района и село Ленск Кун-
гурского района («Степаново городище»). Тури-
стам предлагается самим испечь хлеб, покатать-
ся верхом на лошади, посетить мастер-класс по 
стрижке овец и дойке коров, а также побывать 
в архитектурно-этнографическом комплексе 
«Сайгатка», который является единственным па-
мятником деревянного зодчества конца XViii — 
начала XiX веков регионального значения в Чай-
ковском районе. Впрочем, руководитель отдела 

туризма туристической компании «артела тур» 
Светлана Шабалина, отмечает, что агротуризм в 
пермском крае сейчас находится на начальной 
стадии появления и пока серьезной популярно-
стью данные услуги не пользуются.
местные аграрии и сами не прочь развивать но-
вое направление деятельности вдобавок к ос-
новному производству. для представителей 
сельского хозяйства туристы — это еще и по-
тенциальные потребители продукции. Так, на-
пример, проект «Степаново городище» в Кун-
гурском районе развивает сельскохозяйствен-
ное предприятие полного цикла ООО «Велико-
ленское». Основным видом деятельности ООО 

«Великоленское» является разведение крупно-
го рогатого скота, производство молока и мо-
лочной продукции. по состоянию на 31 декабря 
2013 года стоимость активов составляет 216 млн 
руб., выручка — 110 млн руб., чистая прибыль 
— 37 млн руб. На предприятии трудятся 250 че-
ловек, в собственности — 13,5 га земли. В авгу-
сте этого года вдобавок к производству компа-
ния открыла туристическую агродеревню «Сте-
паново городище». Она включает в себя пять до-
миков для проживания, административное зда-
ние, летнюю кухню, бильярдную, баню и вольер 
с домашними животными, которые огорожены 
высоким забором.

«мы не просто рекламируем продукты, а говорим 
людям: приезжайте к нам в гости, живите с нами, 
соучаствуйте в тех процессах, в которых мы уча-
ствуем. посевная, уборочная, перерабатываю-
щий цикл — вся эта линейка возможностей будет 
доступна жителям нашей агродеревни», — рас-
сказывает директор ООО «Великоленское» ми-
хаил Трушников. Здесь есть возможность пока-
таться верхом на лошадях, поухаживать за ними. 
а также попариться в русской бане, покататься на 
лодках и водных велосипедах на реке Ирень, схо-
дить с провожатым в окрестные леса за грибами. 
На ферме можно собственноручно подоить коро-
ву, попить парного молока, поучаствовать в се-
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агротур в программе развития туризма в пермСком крае до 2017 года 
большое внимание уделено новому направлению — агротуризму. по мнению 
чиновников, развитие агротуризма привлекательно не только С точки зрения 
раСширения потенциального турпотока, но и популяризации жизни на Селе и 
продукции меСтных производителей. в прикамье уже еСть удачные проекты, 
которые были начаты без поддержки чиновников. ИВАН НИКИТИН, МАРИНА ВЕРЕЩАГИНА

ПЕРмСКИЕ АгРАРИИ ПРЕДЛАгАюТ ТуРИСТАм НЕ ПРОСТО ПОСмОТРЕТь, КАК уСТРОЕНА фЕРмА, НО И СОбСТвЕННОРуЧНО ПОДОИТь КОРОву

агротуризм пока не имеет 
в роССии Столь широкого 
раСпроСтранения как 
за рубежом



вытесняя импорт
Сегодня почти в каждой продуктовой 
корзине пермяка есть диетическое ку-
риное мясо от «Пермской птицефабри-
ки» и так называемый «борщевой» на-
бор от сельхозпредприятия «Луч». Все 
эти продукты выращены или произве-
дены в Прикамье — благодаря работе в 
поле и на птицефабрике почти двух ты-
сяч человек, а также грамотному менед-
жменту двух руководителей — Николая 
Рошака и Ивана Макарова. В последние 
два года их хозяйства показывают не-
бывалый рост. А сами они признаются, 
что все это было бы невозможно без под-
держки краевых властей.

«Мы ВышЛИ НА тАКИе РУбежИ, 
О КОтОРых Не СтыдНО гОВОРИть»

— Когда я при-
шел работать на 
птицефабрику в 
1996 году, — на-
чинает наш раз-
гов ор дирек тор 
ОАО  « П т и ц е ф а -
брика «Пермская» 
Николай Рошак, 
— мы производи-
ли всего 3,5 тыся-
чи тонн курятины 

в год. В этом году мы уже выпустим около 
34 тысяч тонн продукции в ассортименте. 
А в 2016-м хотим достичь показателя в 52 
тысячи тонн. Представляете, на одну треть 
мы должны увеличить производство! И это 
только за каких-то два года! Скажу, что се-
годня мы вышли на такие рубежи, о кото-
рых не стыдно говорить. Такой рывок, ко-
нечно же, было бы просто невозможно со-
вершить без смены вектора на уровне кра-
евой власти. Мне очень близка позиция гу-
бернатора Басаргина в том, что он совер-
шенно определенно сделал ставку на раз-
витие местного производства. Потому что 
раньше нам постоянно говорили: «заве-
зем», «заграница нас накормит» и т.д. Пом-
ню, в прошлом году, накануне Дня работ-
ника сельского хозяйства, к нам приехал 
Виктор Федорович, и тогда мы сразу поня-
ли, чем отличается политика нынешнего 
губернатора от предыдущего. Он нам тог-
да сказал: «Мы должны сами для себя про-
изводить продукцию на самом высоком 
уровне!». И как его слова сегодня созвуч-
ны словам президента о продовольствен-
ной безопасности. Честно, я даже не очень 
верю в эмбарго и прочие санкции. А у госу-
дарства правильная политика: стране по-
могают переориентироваться на внутрен-
ний рынок.

— Наше пред-
приятие тоже на-
чинало со скром-
ных результатов, 
— подхватывает 
разговор директор 
ООО «Луч» Иван 
Макаров. — Рань-
ше мы распыля-
лись: производили 
немножко моло-
ка, немножко зер-

на. Но потом поняли, что нужно либо ме-
нять направление, либо совсем сворачи-
вать деятельность. Выбрали для себя рас-
тениеводство. Сегодня мы вторые в крае 
по производству овощей в открытом грун-
те. Суммарно мы производим порядка 6 ты-
сяч тонн овощей и картофеля, перекрывая 
своей продукцией рынок на 35%. Ну и зер-
но не бросили. В этом году у нас будет уро-
жай около 5 тысяч тонн. Притом что в 2010 
году мы произвели всего 300 тонн. Как го-
ворится, почувствуйте разницу! Кому как 
не нам, людям земли, судить об изменени-
ях в сельском хозяйстве. Я всецело поддер-

живаю курс нашего губернатора и считаю, 
что нужно вытеснять импорт. Ведь речь не 
идет об экзотических фруктах. Называют-
ся реальные продукты — молоко, мясо, ово-
щи. И не бывает такого, чтобы каждый ре-
гион одинаково преуспевал во всех направ-
лениях. Вот мы, например, очень зависим 
от погодных условий. И, конечно, если бы 
не субсидии от края, наш бизнес в сезон хо-
лодов или, наоборот, засухи был бы просто 
нерентабелен.

«ВСе СУбСИдИИ ИдУт В деЛО»
— Средства, которые нам выделяет 

край, не только спасают нас от убытков, 
но и идут на модернизацию производства, 
— продолжает Иван Макаров. — Мы за по-
следние годы вложили в технику около 80 
млн рублей, произвели реконструкцию 
овощехранилищ. Сегодня у нас их четыре: 
два картофельных, одно под свеклу, дру-
гое под морковь и капусту. Еще мы начина-
ем новый зерновой проект в Октябрьском 
районе, приобретаем для этого хозяйство 
с землей. Раньше там было СПК им. Лени-
на, сейчас, наверное, назовем его по насе-
ленному пункту — «Алтынное».

— Мы за этот и прошлый год получи-
ли около 100 млн рублей господдержки, — 
рассказывает директор «Пермской птице-
фабрики». — Благодаря ей у нас есть сво-
бодные средства на проект убойного цеха, 
реконструкцию инкубатора и цеха кормо-
производства, строительство элеватора. 
Конечно, большие надежды возлагаем се-
годня на возведение нового репродукто-
ра в с. Нижний Пальник, который позво-
лит нам не только выйти на большие объе-
мы производства, но и откроет 800 допол-
нительных вакансий. А представляете, что 
такое 800 рабочих мест для села?! Губер-
натор нас с этим проектом очень поддер-
живает, потому что справедливо счита-
ет, что село без людей существовать не бу-
дет. И ведь едут к нам люди, даже из горо-
да едут! Потому что видят позитивные из-
менения. Строятся детские садики, ФАП, 
дома культуры, ремонтируются школы. 
А зарплата!? Мы посчитали, у нас за про-
шлый месяц зарплата сотрудников на 
предприятии составила 30 тысяч 300 ру-
блей. Притом что мы каждый год отчис-
ляем в бюджеты всех уровней 200 млн ру-
блей налога.

«ЗеМЛя — НАше бОгАтСтВО»
— Для меня как для работника сельско-

го хозяйства, безусловно, отрадно то, что 
мы наконец-то стали обрабатывать забро-
шенные земли, — продолжает Николай Ро-
шак. — И это еще один отличительный плюс 
политики губернатора. Когда мы приобре-
ли землю под новый репродуктор, она бы-
ла вся заросшая. Мы ее в этом году распаха-
ли, где надо — произвели выкорчевку. Я счи-
таю, землю надо поднимать, земля — это на-
ше богатство.

— Нам очень помогает погектарная под-
держка, — говорит Иван Макаров. — Так по-
ступают во всем цивилизованном мире, и 
приятно, что Пермский край в этом вопросе 
не отстает. Конечно, в той же Европе субси-
дии на «погектаровку» больше, но здесь надо 
оценивать бюджетную составляющую. У нас 
бюджет дефицитный. При этом, заметьте, 
сельское хозяйство динамично развивается, 
а не стоит на одном месте.

— То, что мы развиваемся, доказывает 
и наш рынок сбыта, — рассказывает Ни-
колай Рошак. — Сегодня мы обеспечива-
ем курицей и продуктами глубокой пере-
работки, я имею в виду колбасами и де-
ликатесами, многие районы Пермского 
края, нас знают в Екатеринбурге, Удмур-

тии, Челябинске. В то же время мы вош-
ли в сети: в Metro, с «Ашаном» есть догово-
ренности. Не оставляет нас мечта «загра-
ницу подкормить». Но пока надо покрыть 
нужды своего края. Мы посчитали: в сред-
нем пермяки потребляют в год 70–75 ты-
сяч тонн мяса птицы. Эти рубежи для нас 
не за горами. К тому же сейчас и потреб-
ность в курятине стала больше. Некото-
рые переработчики стали добавлять в кол-
басы мясо птицы, и они к нам обращают-
ся за дополнительными поставками. Но 
мы все-таки стараемся работать над каче-
ством продукции, постоянно повышаем ее 
сортность. Я даже витамины, которые за-
казываю для птицы, не выписываю из Ки-
тая по более дешевой цене, а ориентиру-
юсь на европейский рынок, привязанный 
к доллару. Потому что понимаю — нельзя 
экономить на качестве.

— По Перми мы сотрудничаем с дву-
мя наиболее крупными поставщиками для 
ритейла — это «Пермские овощи» и «Урал-
Овощ», — перехватывает нить разгово-
ра директор сельхозпредприятия «Луч». — 
Мы большие, поэтому нам интересно отгру-
жать свою продукцию 20-тонными машина-
ми. Иногда торгуем на ярмарках, но это не 
наш формат. Хотя сама задумка с увеличени-
ем числа сельхозярмарок, несомненно, пра-
вильная. И еще один момент: пока мы не мо-
жем предложить продукт, который бы лег 
на полки магазинов, потому что нужна упа-
ковка, дополнительная мойка и т.д. Но по-
ка мы можем обходиться без этого. В прин-
ципе, я считаю, каждый должен заниматься 
своим делом. Ведь существуют сбытовые ко-
оперативы, какие-то небольшие логистиче-
ские центры. Они же не на пустом месте по-
являются?! Так что я не вижу ничего плохого 
в том, что есть компании, которые принима-
ют от нас эту продукцию и распространяют 
ее по сетевым, розничным или социальным 
магазинам. И решение наших властей под-
держивать это направление я считаю логич-
ным и здравым.

— Вот вы задали мне вопрос: перспек-
тивно ли сегодня заниматься сельским хо-
зяйством, — подводит черту Иван Мака-
ров. — Если бы я был пессимистом, то, на-
верное, мы бы не достигли таких результа-
тов и не начали новый зерновой проект. Ко-
нечно, нельзя решить все проблемы в одно-
часье. А они еще остаются, справедливости 
ради надо сказать. Например, сегодня не-
просто получить кредиты. Но мы же пони-
маем, что это банковская политика. Так что 
перед трудностями мы не отступаем. Как я 
уже сказал, на отрасль сельского хозяйства 
мы смотрим с оптимизмом.
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нокосных или уборочных работах. для детей ор-
ганизован мини-бассейн, предоставлен большой 
ассортимент велосипедов, а также вольер с до-
машними животными. михаил Трушников отме-
чает социальный аспект агродеревни: «Надеюсь, 
что люди изменят свое отношение к земле, к се-
лу, как к чему-то неперспективному и неинтерес-
ному». Впрочем, пока финансовые результаты от 
проекта оценить сложно. Однако в компании уве-
рены, что агродеревня принесет потенциальный 
доход в будущем.
«Это очень серьезный стимул — и организацион-
ный, и финансовый — для того, чтобы занимать-
ся нашим местным сельхозпроизводством. «Ве-
ликоленское» как раз развивает тему сельского 
туризма для того, чтобы люди, приходя в магази-
ны, покупая бутылку с молоком, знали, как и где 
оно производится. И если для одних агродерев-
ня станет местом отдыха выходного дня, другие, 
возможно, захотят в сельском хозяйстве остать-
ся», — рассказывает министр сельского хозяй-
ства пермского края Иван Огородов.
Стоит отметить, что это не единственное хозяй-
ство, открывшее на своем производстве туристи-
ческое направление. В пермском районе на стра-
усиной ферме «Страус-парк», не только занима-
ются выращиванием экзотической птицы, но и 
устраивают экскурсии по своему хозяйству для 
всех желающих. ООО «Тополь», занимающееся 
разведением рыб в деревне горшки, кроме ос-
новного направления предлагает посетителям 
услуги спортивной и любительской рыбалки, а 
также отдых на территории своей базы, где по-
строены гостевые домики и баня для туристов.
пасечники из села Калинино Кунгурского райо-
на после 20 лет занятия пчеловодством, решили 
оказывать еще и просветительские и экскурсион-
ные услуги: «мы столкнулись с проблемой, что 
люди не разбираются, какие продукты пчеловод-
ства качественные, а какие нет. Человек, впер-
вые покупающий мед, скорее всего, будет уве-
рен, что и у других он точно такой же. мед же бы-
вает очень разным. Это зависит и от вида медо-
носа, и от честности пасечника». Сейчас на дан-
ной пасеке 115 ульев, которые дают около 6 тонн 
меда за сезон. Из продуктов пчеловодства семей-
ство атамановых предлагает пергу, воск, маточ-
ное молочко, настой из личинок восковой мо-
ли. «Наша пасека находится по пути к популяр-
ному белогорскому храму, и мы решили пригла-
шать проезжающих на лекцию о меде. В качестве 
основного „экспоната“ был избран прозрачный 
улей. Теперь любой желающий сможет посмо-
треть житие-бытие пчелиной семьи», — говорят 
предприниматели.
еще одним успешным примером можно на-
звать проект депутата законодательного собра-
ния пермского края Виктора Федоровского, ко-
торый в прошлом году, после шести лет разведе-
ния маралов в Оханском районе, построил оздо-
ровительный комплекс «Оленья застава». Кроме 
отдыха на природе, рыбалки и прогулок на лоша-
дях, посетителям предлагаются оздоровитель-
ные программы на основе продуктов из рогов ма-
ралов — пантов. На территории «Оленьей заста-
вы» построены сблокированные домики, рассчи-

танные на 26 номеров (52 человека). Обслужива-
ние организовано по системе all inclusive.
еще один проект — пока на стадии планирова-
ния — экоферма. авторы проекта, денис Набе-
рухин и мария Чеснокова, позаимствовали идею 
у австрийского агрария Зеппа Хольцера, чья эко-
ферма процветает уже много лет. Основные на-
правления деятельности — это животноводство, 
растениеводство, пчеловодство, разведение гри-
бов, закладывание прудов и агротуризм. «Этим 
летом мы приобрели землю под проект рядом с 
пермью и собираемся получить землю в дерев-
не», — рассказывает о проекте мария Чесноко-
ва. «В перми есть большое количество баз, ко-
торые претендуют на звание агротуристических. 
У них стоят туристические домики, где-то бассей-
ны, бильярды. бывают базы с уклоном на рыбал-
ку или катание на лошадях и другие. В моем со-
знании они не совсем совпадают со сложившей-
ся картинкой агротуризма», — полагает начина-
ющий предприниматель. предприниматели же 
хотят создать экологически чистое фермерское 
хозяйство, где гости смогут пожить полноценной 
сельской жизнью: посадить и собрать овощи, по-
ухаживать за животными, купаться и рыбачить.
Она рассказала, что летом начинающие ферме-
ры уже приступили к реализации проекта с вы-
ращивания и продажи гусей, сейчас предприни-
матели ведут поиск инвестора для создания пол-
ноценной экофермы. Затраты предприниматели 
оценивают в 30 млн руб. по словам госпожи Чес-
ноковой, несмотря на интерес со стороны мини-
стерства сельского хозяйства к данному проекту, 
условия, которые необходимо исполнить для по-
лучения субсидий начинающим предпринимате-
лям, пока не осилить.
госпожа Сарапулова считает, что потенциал в 
развитии агротуризма есть в Ильинском районе 
пермского края: «Нахожу район достаточно пер-
спективным с точки зрения развития сельского и 
агротуризма, наличие различного уровня инфра-
структуры (от отличных баз отдыха, до домиков 
с возможностью спать на полатях), возможности 
охоты, рыбалки, общения с животными и про-
ведения агроработ расширяют выбор для тури-
стов. Немаловажно, что в данном районе имеет-
ся сильная историческая составляющая, связан-
ная со Строгановыми и не только». Она расска-
зала, что реготделение РСТ активно работает с 
местной администрацией по вопросам развития 
и дальнейшего продвижения района. В феврале 
РСТ планирует представить Ильинский туропе-
раторам в Китае. «Начнем формировать реаль-
ный спрос. Работаем с инвесторами, которые го-
товы строить и улучшать инфраструктуру, а так-
же общаемся с предпринимателями о загрузке их 
инфраструктуры. Все это однозначно подтолкнет 
к более динамичному развитию территории», — 
полагает эксперт.
госпожа Сарапулова также отметила, что сегод-
ня развитием этого направления заинтересовал-
ся и минсельхоз, который уже пообещал под-
держивать сельский туризм в рамках реализу-
емых программ по предоставлению субсидий. 
Эксперты полагают, что пермский край облада-
ет большим потенциалом для организации раз-

личных форм досуга и отдыха в сельской мест-
ности. «Также летом мы ждем специалистов из 
Кантабрии, которые проанализируют на месте и 
дадут свои рекомендации по развитию сельско-
го туризма в пермском крае», — рассказала Ксе-
ния Сарапулова.

министр сельского хозяйства пермского края Иван 
Огородов подтверждает заинтересованность ве-
домства в данных программах. по его словам, агро-
туризм — это еще одно направление, которым мож-
но заниматься на селе. Таким образом, по его мне-
нию, можно сократить отток жителей из деревень. n

ПРИКАмСКИЕ ПЧЕЛОвОДы РАССКАзывАюТ ТуРИСТАм О жИзНИ ПЧЕЛ И уЧАТ РАзбИРАТьСЯ в мЕДЕ
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